

15. Mai 1936.

*Handwritten signature*

der Index Interpolationum quae in Justiniani digestis inesse dicuntur! Außerdem ist es mißlich, daß wenigstens diesmal noch wieder die berüchtigte Nachrichtenfabrik im Büro der Monumenta in Betrieb gesetzt werden muß, denn schenken können wir die bereits dem Staat gehörenden Bücher auch nicht mehr an etwaige außenstehende Rezensenten. Daß das Einteilungsprinzip nicht mehr auf den 5 MG-Abteilungen beruhen darf, darüber waren wir uns ja schon neulich in Berlin klargeworden; es geht natürlich nur chronologisch für die politische Geschichte und nach im übrigen nach Sonderdisziplinen (Hilfswissenschaften, Rechts-, Verfassungs-, Kirchengeschichte etc.) die Zeitschriftenaufsätze möglicherweise extra, und dazu eine Titelnennung nicht besprochener Arbeiten. Die veränderte Einteilung wird aber - für das erste Heft - auch wohl das Einzige sein, das den Rezensionsteil von den Nachrichten des MA. unterscheidet, und das ist gerade für ein erstes Heft nicht besonders gut. Wenn man bedenkt, daß ich aus knapp anderthalb Jahren jetzt schon 250 Titel notiert habe, so sehe ich keinen anderen Ausweg, als einstweilen einen großen Teil kaltschnäuzig zu unter drücken, besonders solche Dinge, die schon längst anderswo besprochen worden sind, und es den Verlegern zu überlassen, ob sie uns mit dem Gerichtsvollzieher kommen wollen.

Ihr Geld werden Sie ja mittlerweile bekommen haben; der Verwaltungsapparat funktioniert immer noch etwas schwerfällig, und es wird überhaupt noch allerhand zu organisieren geben, bis wir einigermaßen in Schwung kommen. Seit dem 1. Mai bin ich wieder hauptsächlich der Anschauungen, die Telephon und Schreibmaschine für modernes Teufelszeug halten, etwas brauchbarere durchzusetzen; zum Glück ist das jetzt wesentlich leichter geworden.

2000 RM kosten, und das ist sehrlich zu verantworten. Das Besprechungswesen vermischt sich mit erheblichen Kopfschmerzen. Unglücklicherweise haben wir einen Riesenwunsch von Opern aller Art zur Besprechung fürs MA. angenommen, weil wir ja bisher auf diese im Wesentlichen die Monumentenbildliche ergänzt haben; ganz siten wir nun fest, denn wir können die Sachen weder zurückschicken, da sie längst akkumuliert und eingestelt sind, noch etwa - quod erat - nachträglich bezahlen. Dabei sind nun nicht allein eine große Anzahl ganz unbedeutender Sachen, sondern auch solche, die schon ins MA. kaum hineinpaßten, geschweige denn in die neue Zeitschrift, beispielsweise

Mit herzlichen Grüßen und Heil Hitler  
bin ich Ihr ergebener